

Virgule3 ... Création – Destruction

Perruchoud Antoine, prof. HES-SO Valais, Responsable Institut Entrepreneuriat & Management

L'affaire UBS :

Le jeudi 15 septembre, la banque Suisse UBS a annoncé dans un communiqué de presse avoir été victime de transactions frauduleuses effectuées par l'un de ses traders. La perte était estimée à **2 milliards de dollars**.

Tout cela est assez surprenant. Depuis l'affaire « Kerviel » les contrôles déjà très importants ont été renforcés.

Mais comme si cela ne suffisait pas UBS a cru bon de préciser durant le week-end que finalement, cette perte ne se montait pas à deux milliards mais à deux **Virgule3** milliards.

Pourquoi UBS se sent-elle obligée d'insister, d'en rajouter, d'aller à la virgule prêt ? Comme si tout d'un coup elle retrouvait un souci de précision, de transparence. C'est un peu tard pour essayer de relancer la confiance !

Les Forces créatives du Valais

Si l'on réfléchit bien, cette Virgule3 représente quand même 300 millions de CHF ... une destruction de valeur plutôt massive.

Cependant, il ne faut pas rester sur ce côté destruction qui évoque malheureusement notre système financier actuel, des constructions pyramidales peu stables, pas du tout transparentes et qui peuvent s'effondrer du jour au lendemain.

Mettons ces 300 millions en relation avec les forces créatives du canton du Valais et prenons par exemple les quelques « events » en lien avec la création et l'innovation qui ont marqué l'actualité valaisanne ces deux dernières semaines:

- 9 septembre 2011 :

Inauguration de l'espace création à Sion avec le soutien de la ville et de la Banque Cantonale du Valais. Perdre 300 millions reviendrait à faire une croix sur les deux derniers exercices positifs de la BCVs

Les 20 ans de l'IDIAP à Marigny (institut de recherche). Avec cette simple virgule3 on pourrait garantir 30 ans d'exploitation pour l'IDIAP au rythme de 2010.

- 16 septembre :

Les portes ouvertes du Technopôle, un espace de création et d'accueil de start-ups. Le Technopôle c'est plus de 40 millions investis sur 20 ans. Ces 300 millions représentent sept sites similaires.

1^{ère} Rencontre Romande Formation et Entrepreneuriat. Avec seulement 10% de ces 300 millions, on pourrait assurer le soutien financier pour deux siècles de formations pionnières en Valais qui poussent les jeunes à l'esprit d'entreprise (par exemple,

Business eXperience, Apprendre à Entreprendre, etc.).

mêmes mots qui reviennent : un peu de folie, beaucoup de passion, des risques ...

- 20 septembre 2011 :

« Ayez faim, soyez fou ! »

Grâce à la fondation The Ark (Article : LeMatin du 20.09.2011) qui soutient des projets de start-ups, on a vu qu'en 5 ans, ces start-ups ont levé 15 à 20 millions de capital risque. Avec un peu moins d'un « dixième » de cette virgule on a réussi en Valais à soutenir plus de 80 start-ups grâce notamment à cette fondation.

Steve Jobs

Mis en relation on peut faire énormément de choses avec 300 millions pour des forces de création dans le canton du Valais.

Ancré dans la HES-SO Valais, l'Institut Entrepreneurship & Management (IEM) est un institut de recherche reconnu pour ses compétences dans le développement d'outils de management novateurs. L'institut agit comme un catalyseur régional pour renforcer la capacité d'innovation, stimuler l'entrepreneuriat et améliorer la compétitivité du tissu économique et institutionnel.

Face à certaines pratiques douteuses dans le monde de la finance, il faut relever le mérite et la vraie prise de risque de tous ces entrepreneurs, sources de création de valeurs et d'emplois. L'artiste et l'entrepreneur ont en commun ce souci de l'acte de création Quand on parle avec ces personnes engagées, il y a toujours les

Vous avez la possibilité de poursuivre cette discussion sur notre blog à l'adresse suivante :

www.hevs.ch/iem

	Evénements	300 millions représentent :	
9 septembre 2011	Inauguration de l'espace création	Deux derniers exercices positifs de la BCVs	
9 septembre 2011	20 ans de l'IDIAP	30 ans d'exploitation pour l'IDIAP	
16 septembre 2011	Portes ouvertes du Technopôle	7 sites similaires au Technopôle	
16 septembre 2011	1 ^{ère} Rencontre Romande Formation et Entrepreneuriat	Soutien de programme comme « Business Experience » pour le prochain millénaire	
20 septembre 2011	Fondation The Ark	Avec un « dixième » de ces 300 millions la Fondation The Ark peut soutenir plus de 80 start-ups	